

○副議長(原健三郎君) 委員長の報告を求めます。石成対策特別委員長有田喜一君。

業務として雇用奨励金の支給及び労働者住宅の設置等に要する資金の貸付けを行なうこととする等の必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

第一に、雇用奨励金制度の新設であります。これは炭鉱離職者臨時措置法であります。本案が提出されたのであります。

本案の内容は、

第一に、雇用奨励金制度の新設であります。これは炭鉱離職者臨時措置法

同日質疑を終了し、引き続き採決いたしましたところ、全会一致をもつて可決すべきものと決した次第であります。以上、御報告申し上げます。

向と、第二部 農業に関する講じた施策に分かれておりますが、第一部、農業の動向においては、農業基本法の目的にかんがみ、農業の生産性及び生活水準の動向を中心課題として、それに関連する農業の動向を分析するという

向と、第二部、農業に関して講じた施策に分かれていますが、第一部、農業の動向においては、農業基本法の目的にかんがみ、農業の生産性及び生活水準の動向を中心課題として、それに関連する農業の動向を分析するという考え方のもとに、一、経済の高度成長のもとで農業経済はどういうに発展したか、二、その間農業と他産業との生産

提出いたしました昭和三十六年度農業の動向に関する年次報告及び昭和三十七年度において講じようとする農業施策について、その概要を御説明いたします。

申すまでもなく、これらの文書は、それぞれ農業基本法第六条及び第七条に基づいて政府が毎年国会に提出するものの第一回としての三十六年度分であります。

まず、昭和三十六年度農業の動向に関する年次報告について御説明をいたします。

この年次報告は、第一部、農業の動

○副議長(原健三郎君) 河野農林大臣から、農業基本法に基づく昭和三十六年度年次報告及び昭和三十七年度農業施策について発言を求められております。これを許します。農林大臣河野一郎君。

〔國務大臣河野一郎君登壇〕

○國務大臣(河野一郎君) 先般国会に

本案は委員長報告の通り決するに御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○副議長(原健三郎君) 御異議なしと認めます。よって、本案は委員長報告の通り可決いたしました。

生活水準の動向がどのようになっているか、三、その動向の背景は何か、四、またその中で農業経営はどう変化しているか、の四点について記述いたしておきます。

この報告は、現状において可能な信憑性のある統計資料に基づいてできるだけ客観的に実態を把握し、これについての政府の所見を明らかにするといふ方針のもとに、検討分析の対象は三十五年度を中心とし、統計的に可能なものについては一部三十六年度にも及んでおります。

その概要を申し述べますと、昭和三十五年度には農業の生産は引き続き堅実な伸長を示し、生産性もかなりの向上を来たし、また、農業經營をめぐる価格関係が農業に有利に推移したこととも相待つて、農業所得はかなりの増加を見ました。一方また、農業外所得も著しく増加しましたので、農家所得の伸びは目ざましく、その結果、農業従事者の生活水準も相当な上昇を見たのであります。それにもかかわらず、同年度には、農業と他産業との生産性の開差は拡大し、農業従事者と他産業従事者との生活水準の開きもなお縮小するに至らなかつたのであります。

これは一言で申せば、他産業の成長が予想以上に急速であつたため、農業がこれに歩調を合わせられなかつたことによるものであります。生産性の開差拡大の背景には、農業の資本裝備の相対的低下、農業と他産業間の労働力移動の不円滑、農産物需要の高度化に対する農業生産の適応体制のおくれという諸現象が見られたのであります。すなわち、農業におきましても設

官 報 (号 外)

備投資が増加したのであります。しかし、他産業のそれに比べるに及ばなかつたばかりではなく、農業の資本効率は概して低く、農業と他産業との資本設備率の開差は拡大しております。このことの根底には、農業経営の規模の零細性の問題があると考えられ、従つて農業の資本設備の増大のためには、資本の集約化による生産性の高い經營技術の確立と並んで、零細農耕の構造の改善が強く要請されるのであります。

労働力の移動につきましては、十五年度には、農業の適応体制が十分整わないうちに、農家人口の急速な移動を見ましたため、農業就業構造の質的低下、農繁期の労働力の不足等、種々の摩擦現象を生じたのであります。これは構造改善のおくれと機械化技術体系の未確立を反映するものであります。一般労働市場の諸条件を改善することももちろんのこと、農業内部でも構造改善の推進と生産技術の革新が特に重要であります。

需要と生産の関係につきましては、經濟の急速な成長に伴い、三十五年度には、畜産物、果実等の成長農産物を中心として食糧需要が急増し、それらの価格の高騰を招きましたが、これは食糧需要の高度化に対する農業生産の適応体制の整備がおくれていてことにによる面もあると考えられます。また、これらの成長農産物につきましては、投資の生産効果が現われるまでにやや長期を要するだけに、需要と価格の大幅な変動が、それらの生産の安定的發展を乱す要因として作用しがちであることも無視できません。従いまして、農業生産のなお一その選択的拡大を推進するための諸条件を整備するとともに、根柢には、農業の資本効率は概して低く、農業と他産業との資本設備率の開差は拡大しております。このことの根底には、農業経営の規模の零細性の問題があると考えられ、従つて農業の資本設備の増大のためには、資本の集約化による生産性の高い經營技術の確立と並んで、零細農耕の構造の改善が強く要請されるのであります。

もに、そのための構造改善や価格安定をはかることが必要であります。
以上申し述べましたことは、個々の農業経営の動向からも言い得るところでありまして、近年發展的な專業農家の増加や協業の増加等、一部には經營規模の拡大と高度化という動きが見られます。これがまだ全般的な現象とは言えません。この動きを一般化するためには、經營の發展を困難ならしめている資本の不足、經營耕地の零細性、機械化技術体系の未確立等の制約条件を克服することが必要であります。

以上が第一部の概要であります。

次に、第二部 農業に関して講じた施策について申し上げますと、これは第一部と同様、昭和三十五年度を中心として三十六年度に至るまでの農業に関する政府が講じた諸施策を、できるだけ客観的に記述したものであります。申すまでもなく、この間の農業施策は農業基本法の制定以前のものが大部分であります。農業基本法に掲げる施策の事項に従つて整理いたしておきます。

次に、昭和三十七年度において講じようとする農業施策について申し述べます。

この文書は、ただいま御説明いたしました年次報告にかかる農業の動向を考慮して、昭和三十七年度において政府が講じようとする農業施策を明らかにしたものであります。農業基本法は第二条において、單に農林省所管の事項にとどまらず、政府の政策全般にわたり総合的に講じなければならない國の施策として八つの項目を掲げております。この文書においてもおむね

この八項目の柱に即して、法律、財政及び行政措置による政府全般にわたる農業に関する施策を記述いたしております。その概要を申し述べます。

政府は、昭和三十七年度の農業施策等を講するにあたっては、国際収支の均衡の達成を第一義的目標として、国内経済策は引き締め基調を堅持するとともに、当面の経済の不均衡の是正をはかりつつ、長期にわたってわが國経済が均衡ある発展をするための基盤の整備に努めるという三十七年度における経済運営の基本的態度に基づき、かつ、前述の年次報告において明らかにした農業の動向を考慮して、農業施策の基本目標を、わが國経済の成長・発展及び社会生活の進歩向上に即応して、農業の生産性及び農業従事者の生活水準を向上し、国民経済の成長の一環として均衡のとれた農業の発展を確保することに置き、生産、価格、流通及び所得、構造並びに福祉に関する諸施策を充実強化して、これを総合的に実施することとしておりますが、その重点は次の通りであります。

第一には、成長農産物を重点として、生産の選択的拡大を一そく促進することであります。まず畜産について、家畜資源の改良増殖と畜産經營の確立向上を重点とし、草地造成改良事業の拡充による飼料自給基盤の確立、多頭飼育經營の育成及び畜産主産地の形成を推進することにしておられます。

次に、果樹について、適地における生産地の形成を目指として、果樹園の集団化、經營の合理化、優良種苗の確保等の措置を充実することをいたしております。

第二に、農業の生産性の向上を促進するため、生産性の向上の基礎条件として、畜産、園芸、機械化等を重点とし、試験研究の拡充強化をはかるとともに、農業生産基盤整備事業を推進することとしております。

第三に、米麦、重要農産物等の価格安定措置は引き続き現行制度を堅持するとともに、畜産物及び青果物の流通の合理化及び価格の安定等の対策を重視的に整備強化することであります。このため、畜産物については、畜産團体に追加出資を行ない、同事業団の価格安定のための業務を強化し、また青果物については、新たに青果物生産安定資金を設置することとしております。

第四に、農業構造の改善をはかることを昭和三十七年度の最重点施策として推進することといたしております。このため、農地法、農業機械化の促進等の制度の改正、大区画圃場の形成、農用地の集団化、農業協同組合法等の施策と相待つて、おおむね十カ年にわたり、総合的な農業構造改善事業促進対策を強力に推進することとしております。

以上の重点施策を初め、農業基本法を具体化する諸施策の適確な推進をはかるため、農林省機構の抜本的改革を行なうこととし、農業行政の専門分化の要請に即応するとともに、農業行政の総合調整の機能を一そく円滑ならしめるため、農政局、園芸局の新設等、本省の機構を再編成するとともに、地域の特性に適合した農業行政を強力に推進するため、新たに総合的な地方機構を設置することとしております。

國務大臣の演説に対する質疑

○副議長(原健三郎君) ただいまの発

言に対して、質疑の通告があります。順次これを許します。藤田義光君。

〔藤田義光君登壇〕
○藤田義光君 ただいまの、農業基本
法第六条並びに第七条に基づく河野農
林大臣の報告に対しまして、私は、自
由民主党を代表して、數点御質問申し
上げたいと存じます。

まず第一にお伺いしたい点は、ただいまの報告は三十六年度報告であり、施策は三十七年度であると河野農林大臣は言明されましたが、この報告書の内容によれば、昭和三十五年四月から三十六年三月までの報告であります。施策は三十七年四月から三十八年三月までの施策であります。しかりとすれば、この報告と施策の間に一年のギャップを生ずるのであります。私は、最も正確にして妥当なる報告をするためには、すべからく、少なくとも昭和三十六年上半年までを含めた報告をすべきであると思うのであります。が、この点に關しまして農林大臣の所見を伺いたい。

第二点は、報告によれば、農業従事者とほかの産業従事者の所得、生産性の格差はますます拡大しておるのであります。たとえば、三十五年度におきまして農業従事者の生産性は四・一%ふえておりますが、製造業者の生産性は実に二一%ふえておるのであります。また、農業従事者の製造業者に対する比較生産性を見れば、昭和三十四年度は二七%であつたのに対しまして、いわゆる報告書による昭和三十五年度の生産性は二四%と減少しておるのであります。製造業者の生産性が上がる反面、農業の生産性も多少上がつてはおりませんが、その差はますます拡大しつつある。農業基本法の第一条は、生産性と所得の格差が見られる現象を農林大臣はいかに見質するか、また、この点に関しまして本質的な解決策を持つておられるかどうか、この際率直に伺いたいと思うであります。

この問題に関連して、追加して申し上げたい点は、現在、国内の六百万農家のうち、大体専業農家二百万、第一種兼業農家二百万と、大体において三等分されておるのであります。しかも、この二百万の専業農家に対しまして、二百万の第二種、土曜、日曜の農業をやるにすぎない兼業農家の方が所得が高いということは、一体これはどういうわけであるか。私は、農業を専業とする者が、少なくとも兼業農家よりも所得は高くあるべきである。これが農業基本法の目標でなくてはならぬと思うのであります。

まするが、農林大臣の御所見を伺つて
おきたいと思うのであります。

日本農業當面の最大の問題は、經營の零細化であります。この問題に關しましては、基本法第十五条は、いわゆる自立經營農家の育成をうたい、第十七条におきましては、協業の助長によつて、零細農家の集約した力によつて、ほかの産業従事者に対抗できるような強力な所得を上げるための措置をとつておるのであります。自立經營農家と協業の助長という二つの柱によつて日本農業の最大の欠陥である零細經營を開けしよとういたしておるのであります。この線に従いまして、今回の三十七年度予算の中では、四十二億九千万円の構造改善事業費を計上されておる。私は、このようななさきたる予算によっては、絶対に、日本の零細經營を開けるという道は前途遠遠であると思うのでありまするが、(拍手)このほかにさらに、農林大臣は何が具体的な方策をお持ちであるかどうか、この機会に簡明率直にお答え願いたいと思うのであります。

措置が必要であると思うのであります。が、いささか明年度予算において増加はいたしておりますが、この程度では論外である。将来の河野農林大臣のこの点に対する抱負を伺つておきたいと思うのであります。

次にお伺い申し上げたいことは、東南アジア経済協力の問題であります。先般池田総理は東南アジアを歴訪されたのでございます。来月中旬東京におきまして、国連のアジア極東委員会が開会されます。このアジア極東委員会において、十中八、九までアジア経済協力機構が設立されることは確定的である。そうなれば、日本を中心としたアジア経済協力機構の中にあって、東南アジアのいわゆる低漸なる農産物が日本に逆流する危険があるのです。この点に関しまして、農林省当局は何か対策をお持ちであるかどうか、お伺いしたい。

私は、最近の報道によれば、ヨーロッパ共同体の最大の難関といわれた農業問題に対し、EEC六カ国との意見が一致し、去る一月十四日以来全くヨーロッパ合衆国の体制に力強く踏み出しておる今日において、日本を中心とした東南アジアの、いわゆるソ連、アメリカ、ヨーロッパ共同市場に統く第四番目の経済圏を作ることは、当面の急務であると信じます。が、この第四経済圏に関連しては、まず農産物の価格、輸入問題等が関連してきて、非常な混乱を予想されるのでござりまするが、河野農林大臣の対策を伺つておきたいと思うのであります。

去る七日社会党は、あらためて農業基本法案と農業近代化促進法案と農業生産組合法案を提出いたしておりま

す。私たちは、昨年いろいろな糾合申折はありましたが、当時の政府が提出いたしました今日の農業基本法を必ずしも理想的なものとは思っておりません。しかし、この法律が実施されたことにによって、全国人口の四割近くを占める農村の、新しい時代に力強い一歩を踏み出したことだけは、社会党の諸君も認めざるを得ないと思うのであります。最近社会党から出されました農業基本法案並びに関連の二法案によれば、いずれも農業に対する計画經濟を予定いたしております。農業基本法が成立したを中心にして、新しい農政を運営せんといたしておるのであります。今日すでに、昨年六月農業基本法が成立した当時よりも、農村をめぐる諸般の情勢は非常に進展しておる。にもかかわりませんず、社会党が昨年春と同じような基本法案を用意し、計画經濟に基づく農業基本法案を提出いたしましたことは、農村の現実と相当隔たつた暴挙であります。すると私は考えておるのであります。（拍手）この点に關する河野農林大臣の所見を十分に伺い、この三つの法律案に対しまして、農林大臣はいかなる対策を持つておられるか、お伺い申し上げたいと思うのであります。

いろいろ質問したいことはござりますが、時間がありませんので、以上数点を申し述べまして、私の質問を終わりたいと存じます。（拍手）

（國務大臣河野一郎君登壇）

○國務大臣（河野一郎君） お答えをいたします。

するという最大の努力はいたしておられます。いたしておりますが、事情は御承知の通り、いかんともならないのが現実でございます。御承知をいただきたいと思います。

第二は、所得差に関するとことをお尋ねでございます。これも農業基本法も実施いたしましたのは昨年の後半でござります。従いまして、これを予算化し、策定いたしますのは、明年度からでありますことは御承知の通りであります。政府といたしましては本邦の有無にかかわらず、格差の縮小に努めます。政府はいたしておられます。努力はいたしておりますが、遺憾ながら、他産業が御承知の通り、異常なる伸長をいたしたことでござりまするから、これに沿隨することは農業においてはどうしても不可能でございます。私は農業のよくなものは、堅実に伸長して参ることこそ、そ適当であつて、むやみに伸びたり伸びたりすることは適当でない、かよろこびに思ひます。

次に、専業農家の問題についてお尋ねでございます。専業農家と一部零農家と申しまするか、他に職を持つて、農業外所得を持つておる者との所得の差が、専業農家が減少なくして、農業外所得から所得を求めておる者の右が多いぢやないかといふお尋ねでございましたが、この点は、お話のあります通り、農業外所得が農業所得よりも多いのでござりますから、そこには差があるのですから、農業外に隣接する場を持つておる者がたくさんのお尋ねでございましたが、この点は、お話をあります通り、農業外所得が農業所得よりも多い事実でございます。

そこで、今後の農政におきまして、こうした農業外所得を持つておる者を

農業の上にどう取り入れていくか、専業農家だけにして、こういう農家はどういうふうに扱うか、これは私は一つの問題だと思います。私は、将来の日本の課題といたしまして、零細化したとしておりまする農業、一面において工場労働と、一面において田園に親しむところの農業として一部家庭の中にある一つの形態が、わが国においては将来研究されるべき課題ではなからうかと思ふのでございまして、わが国の零細化しておる農業をぜひ整理して、専業農家、他はやめるというようなことにさるべき課題だと私は考えております。

次に、農産物に対する価格対策でございます。これは農業基本法に基づきまして、農業所得を拡大いたして参ります上におきまして、または農業経営の安定を期する上におきまして、価格を重視いたしまして、これが安定化をはからなければならぬことは当然であります。ところが、御承知の通り、生鮮食料品を多数生産の対象にいたしております日本農業におきましては、これらのあるべくこれらのものを受け入れることには非常に困難でございます。しかし、政府におきましては、なるべくこれらのものを可能な範囲において支持価格制をとり、もしくはこれらの貯蔵、流通の面についてこまかい施策を講じて、できる限り価格の安定を期して参りたい所存でございます。

次に、農村金融に関する問題についてお尋ねでございました。御承知の通り、現にわが農村の金融は、協同組合

信用部を通じて上り下りがあるわけでございます。農家預金とさらに農家貸付金との金利の差、これらを十分根底から検討いたしまして、今日の農村の実情に合うように農村金融を考える必要があると私は考えます。しかし、なかなか問題は複雑でございまして、重大でございます。にわかにこれが解決をいたしますとともに困難性がござりますので、さしあたつて政府といましましては、農村の預金でございますおおむね五分何厘、六分等、その程度まで近づけた六分五厘程度をますます農村金融の金利として、この辺で農村にお許しを願わなければならぬのじやなかろうか。いずれ政府といましましては、抜本的に世界各国の農業金融形態もしくは農村金利等と相関連して日本におきましても考慮いたさなければ、最後にお尋ねになりました世界経済の共同化というようなものに対処をいたさなければならぬときかもしきります。ところが、御承知の通り、生鮮食料品を多数生産の対象にいたしておられる日本農業におきましては、

次に、農産物に対する価格対策でございます。これは農業基本法に基づきまして、農業所得を拡大いたして参ります上におきまして、または農業経営の安定を期する上におきまして、価格を重視いたしまして、これが安定化をはからなければならぬことは当然であります。ところが、御承知の通り、生鮮食料品を多数生産の対象にいたしておられる日本農業におきましては、

○副議長(原健三郎君) 足鹿覺君。
〔足鹿覺君登壇〕
○足鹿覺君 私は、日本社会党を代表して、ただいま農林大臣から説明のありました、農業基本法第六条に基づく農業の動向に関する年次報告(以下報告といいます)及び同法第七条に基づく昭和三十七年度において講じようとする施策(以下施策といいます)いわゆるグリーン・レポート、グリーン・プランを中心に、農政のあり方とその具体策について、総理大臣並びに関係閣僚に、若干の質問を行なわんとするものであります。

まず第一に、農業と他産業の所得均衡問題についてお尋ねいたしたいのであります。

報告は、第一部において、農業と他産業との生産性の開差はかえって拡大し、農業従事者と他産業従事者との生活水準の開きもなお縮小するに至っていない、と述べているのであります。

このことは、農業と他産業との所得の均衡を最大の目標とする農基法の実施第一年において、その目標と現実が全くかけ離れていることを、みずから告白しているといわねばなりません。この大きな矛盾を、総理はいかなる見通しと計画に基づいて、その開差を縮小し、進んで所得の均衡をかかる御所存であるか。この点は農民の最も知りたいところでありますので、責任ある明快な答弁を願いたいのであります。

最後に、社会党のお出しになつておる案についていろいろ御意見でござい

ましたが、まだ拝見いたしておりませんから、いずれ拝見いたしまして意見を申し上げることにいたしたいと思います。(拍手)

このことと関連して、報告は、開成長の原因を一言でいえば、他産業の成長があまりにも急速であつたため、農業がそれに歩調を合わせられなかつて、農業部門の立場からも、均衡のとれた安定的経済成長が望まれるといつております。この報告によれば、この点についても、総理の

農業白書が日本農業の体質改善を力強く主張する所であります。今度は構造改革したのであります。この点についても、総理のいわゆる高度成長政策に対する困惑の現われと考えられるのであります。

第三に、農業の構造改善について、次の数点をお尋ねいたしたいのであります。

まず第一点は、積極的農地流動化の構想と農業の共同化対策について伺いたい

ます。私が、かく申し上げるのは、かつて農業白書が日本農業の体質改善を力をもつて、農業の構造改善を力強く主張する所であります。この点についても、総理のいわゆる高度成長政策に対する困惑の現われと考えられるのであります。

第二点は、積極的農地流動化の構想と農業の共同化対策について伺いたい

ます。私は、かく申し上げるのは、かつて農業白書が日本農業の体質改善を力をもつて、農業の構造改善を力強く主張する所であります。

第三点は、自立農家百万戸を育成するといつておられます。そのためには、二百五十万戸の離農、脱農をはかり、土地の移動を行なわなければならないのであります。最近の農地価格は、僻地においても反当三十万円を下りません。ところ

ならば、農地流動化資金は、十年間に三兆円、年間三千億円の膨大な金額に上るのであります。このことは、通貨の膨脹を来たし、經濟に悪影響をもたらすことは必ずといわなければなりません。のみならず、農家にしてみれば、

金利三分五厘としても、反当り七千円、元金償還二十年賦として年一万円、合計反当一万七千円余の元利償還を必要とするのであります。私が、特に総理に申し上げたいことは、反当四石の収穫としても、四万円からこれと差し引けば、残りはわずか二万三千円の農家手取りとなるにすぎません。このようなことでは、農業經營自体成り立たず、農民は、農業によって生きていいくことすらできないことに相なるのであります。総理は、それでよいとお考えになるのでありますようか、あえてお聞きしたいのであります。

政府はまた、農地、農協法を改正して、農地信託制度を新設し、未端農協

農地の流動を円滑にするといいます。

が、そのようなこそくな手段をもつて農地移動が適正に進むものでは決してないであります。この際、積極的農地流動化の構想があれば、総理並みにわざか一万元の補助金を交付して、

農地の流動を円滑にするといいます。

私は、総理は今なお自立農家育成と

いう小農維持政策を固執されているよ

うに思ひであります。今日、大企業はマンモス化し、コンビナート方式

によって巨大な企業群に発展しつつある現在、日本農業も安易な現行農地法

によって農業近代化を促進すべきだと思ひます。

第四点として、農業近代化資金について伺いたいのであります。

政府は三十六年度から近代化資金制度を設けたものの、これは農協資金によつて總ワク三百億円に一分の金利補

給を行なうもので、政府の負担はわずかに三億円にすぎないのであります。

また、新年度施策においても、近代化

資金制度の拡充強化をうたいながら、

八十三億円の積み立て運用益わずか五億円によって、資金ワク五百億円に対

しません。このようなことで、激増する

転換をかかるべきだと断じてはば

からないのであります。(拍手)

第三点は、農業近代化の中心ともい

うべき農業機械化の問題についてお尋

ねいたします。

農業の機械化は、近年急速に進んで

きておるのであります。すなわち、小

型トラクターのごときは三十六年末に

百万台を突破し、農家のこれが資金投

入額は一千億円をこえているのであり

ます。しかし、現状の機械化は、個々

の農家によって無計画に進められてお

り、その使用効率はきわめて低く、農

民は重い負担にあえぎ、機械化貧乏の

弊相を呈しておるのであります。なか

る無計画な機械化に対し、政府は今日

まで挙手傍観、技術の裏づけによる計

画的な機械化対策を怠つてゐるのであ

りますが、政府は今後、大型機械の改

良及び利用を促進し、耕耘から収穫に

至る一貫した機械化技術体系を早急に

確立するため、思い切つた施策を講

じ、誤つた機械化ブームを正常化し、

成長農産物の生産の拡大のために、需

給関係の調整、取引の近代化と価格の

安定をはかる、と述べてゐるのであり

ます。このような政府の方針に即応し

て、畜産農民は、先年來積極的に肉

豚の飼育に努めてきたのであります。

しかるに昨秋以来その価格は低落し、

生産費を大幅に下回り、特に最近急速

な値下がりを示し、養豚農民は不安動

揺、その経済は破綻に瀕しているにも

かかわらず、消費者価格は値下がりし

て、畜産農民は不安動

揺、その絏済は破綻に瀕しているにも

かかわらず、消費者価格は値下がりし

イタリアの緑の計画は、五ヵ年間に約三千二百億円を、フランスは農業投資に一千六百億円の国費支出を定め、さらに関連する計画法によって三ヵ年間にまた、西ドイツも農基法が実施されるや、農林予算是倍増しているのであります。これらの諸国と対比するとき、わが国の農基法が財政的裏づけに欠けた空疎な宣言法にすぎないことが証明されると同時に、政府みずからが法律を空文化して省みず、農基法を單なる飾りものとして宣伝の具に供せんとしているというより過言でなく、六百万農家に対する重大な背信行為と断ざざるを得ないのであります。

要するに「昭和三十六年度農業の動向に関する年次報告」及び「昭和三十七年度において講じようとする農業政策」には、何らの新味、重点なく、政府の熱意も見えず、従来の予算説明を都合よく農基法の条項に合わせて解説した作文にすぎず、きわめて便宜的に形式的なものといわざるを得ないのであります。(拍手)政府は、今後かかる形式のおざなりな報告を改めることも、農基法に基づく権威ある施策を確立し、十分なる予算を確保すべきであります。私は、これは最も重大な問題であると思うのであります。

今、全国の農民は、この私の質問に対する論理並びに大蔵大臣の誠実味あふるる答弁を待つておると思ひます。明確な御答弁をお願いいたしたいのであります。

今や農業に希望と魅力を失つた農村青少年は、相次いで村を捨て、農業労働力は老齢化し、他産業との格差は拡大し、農業の近代化はおろか、農村は廃墟の一途をたどらんとしつつあると

第十号 國務大臣の演説に対する足鹿鶴
きにあたり、政府の反省を促して、
私の質問を終わりたいと思ひます。
(拍手)
○副議長(原健三郎君) 総理大臣の答
弁は、適当な機会に願うこといたし
ます。

○国務大臣(河野一郎君) お答えをいたします。

第一は、農業と他産業との所得差の問題についていろいろお尋ねでございましたが、大体先ほどお答えいたしました通りでございまして、御了承いただきたいと思います。

次は、構造改善に関する問題でござります。構造改善に関する問題につきましては、非常に足鹿さんからお小言をちょうだいいたしましたが、しかし、今や、全国農村の方々は、この構造改善に非常に御期待を持っていただきますとして、全面的に非常な熱意で農村構造の改善が推進いたしておる事実は御了承いただけると思うのであります。ただ……〔中身と言えと呼ぶ者あり〕中身は、これまでもしばしば申し上げましたし、農村の方でも理解してております。

具体的に申し上げます。第一は、これまでの農業を、成長農業を取り入れ、もしくは零細化いたしております。土地に対し依存度の強い農業を、これに資本、施策を加えた農業に切りかえる、近代化した農業に切りかえる、これを共同化した農村構造に切りかえる、これらに対する施策をやつて参らうというのが、農村構造の近代化の問題でございます。構造改善の問題でございます。これらについては深く農村方面の御理解をいただいておるも

のと私は思うのでござります。今御指摘のように、足鹿さんは党派は違いますが、農村のことについては、私は常に意見を同じくいたしておるものでござります。足鹿さんからこういいう席であまりほろくそにおっしゃられますと、農村の受け取り方も私はお考えをおいただきたい。まじめな農村が、足鹿さんがあんなにほろくそに言ったからということで、せつかく白熱いたしております農村構造に対する意欲がそれがあります農村構造に対する意欲がそれがある危険があるいはせぬかということを中心配いたすものでござります。

第三に、農業の機械化の問題についてでございます。これもだんだんの御主張でございましたが、足鹿さんの、農村が機械化貧乏して、みなめちやめちやじやないかとおっしゃるような事実は、一部にないとは否定はいたしません。しかし、わが国農村が機械化研究、検定等に重点を置きました機械化研究所の設置について議会にお願いを申し上げておることは御承知の通りであります。これをを中心にいたしまして、國、県等、だんだん大中小の農村の機械化に向かつてそれぞれのセンターを作つて参ることについても、今施策をいたしておるところでござります。従つて、御協力をいただきたいと思うのであります。

第四番目に、物価に関する問題でござります。農産物価につきましては、

先ほどお答えを申し上げましたから御承知をいただきたい。

豚のことについて御意見でございましたから、一言申し上げます。豚につきましては、新聞紙上ですでに御承知の通り、政府は今明日中にも価格の決定をいたしまして、直ちに実施の段階に入る所存であります。すでに品川の屠場におきましては、われわれがおおむね意図いたしておりました通りに豚の値段は上がってきておりました。下がつてありましたのは一週間前のこととございまして、昨日から本日にかけては、二百四十円がらみまで回復いたしておりますから、その点は御了承をいただきたい。

次に、米価について申し上げます。米価につきましては、今さら申し上げるまでもなく、われわれは食管法の精神に基づいて今後の生産者米価を決定いたしますことは、あらためて申し上げるまでもないことであります。このことは、食管法はともかくといまじても、農業基本法の精神によりまして、再生産を保障すべき農産物価を維持するということが基本でござります。従つて、その中心たる米価についてこれを維持いたしますことは当然でござります。あらためて御心配をかけるまでもないことと思うでござります。

最後に、肥料についてだんだんお話をございましたが、私は農林大臣として足鹿さんからただいま御指摘になりました通りに、現に実施の段階に入っておりますから、この点もさよう御承知をいただきたい。

て、肥料に関する施策は、農家の必要な量を必要なときに農村が入手できるかできぬか、これをできるようになることが第一点。第二は、農家が意図するところの適正な肥料価格で入手することができるかどうか、これが第二であると思ひます。この数量と価格の保障さえ農林大臣として責任が持てるならば、他はおおむね通産大臣が輸出振興の立場において行政なさることが適當であろう、こう考えます。肥料については、現に皆さん御承知通り、四割以上が輸出でござります。それだけ国内は商品過剰でございます。余っております。従つて、数量についての心配は私はまずまずない。値段はどうだと申しますと、これもすでに御承知の通りに、現に肥料審議会その他において、さらには、通産省があらゆる場合において御説明になつておりますように、合理化五カ年計画によつて、今後のわがアセ肥料の価格の進むべき方向はすでに示されております。将来に向かつてわれわれはこれを期待し、推進する。特に振興法を通産大臣はお出しになつて、これまでとは違つて、一そく積極的にこれら肥料の振興をはかるということをござりますから、私といたしましては、これに多くの期待を持ちまして、価格、数量について、責任の持てるという意味において、私は通産大臣の肥料行政に全面的に賛成をいたしておる次第でござります。(拍手)

御意見には、全く同意でござります。ところが、先ほど河野農林大臣が、抜本的な措置を考えたいといふお話をございましたが、農林金融には抜本的な措置を考えるべき問題が非常に今多いと思います。たとえば、末端の農業協同組合に農家が蓄積した金は、ます利子が六分でございます。そこから県信連へ行くまでに、各郡に県信連の支所があり、支所を通過して県信連にその金が上がっていく、県信連から、さら五段階上がっていき、農林中金に上がる。に各県にある農林中金の支社を通して、そこを経由して農林中金に上がる。金はコストが非常に高くなつて、再び農業資金に還元する方法がございません。従つて、私どもは、昨年よりこの金を農業近代化資金に動員できるようにといふことで、利子補給をやつたり、保証機構を整備して三百億円動員する、ことしは五百億円の動員を考えました。これには限度がございまして、やはり農家の蓄積資金が農業に安く還元する道をあわせて考えなければ、全部国民の資金によつて利子を補給するという方法は、これは限度があり、むずかしいことだらうと思います。従つて、私どもは、農業資金を安くするために、国の金利補給といふ方針もやりますが、農民固有の蓄積資金の貸し出しをもつと低利にする方法について、根本的に考える必要があるだろと、今、農林省にもこの研究をお願いしておるところでございます。

(拍手) [國務大臣佐藤榮作君登壇] ○國務大臣(佐藤榮作君) 肥料二法の取り扱いの問題につきましては、基本

的には、先ほど農林大臣からお答えをいたしましたが、先ほど河野農林大臣が、抜本的な措置を考えたいといふお話をございましたが、農林金融には抜本的な措置を考えるべき問題が非常に今多いと思います。たとえば、末端の農業協同組合に農家が蓄積した金は、ます利子が六分でございます。そこから県信連へ行くまでに、各郡に県信連の支所があり、支所を通過して県信連にその金が上がっていく、県信連から、さら五段階上がっていき、農林中金に上がる。

に各県にある農林中金の支社を通して、そこを経由して農林中金に上がる。金はコストが非常に高くなつて、再び農業資金に還元する方法がございません。従つて、私どもは、昨年よりこの金を農業近代化資金に動員できるよう

にといふことで、利子補給をやつしたり、保証機構を整備して三百億円動員する、ことしは五百億円の動員を考えました。これには限度がございまして、やはり農家の蓄積資金が農業に安く還元する道をあわせて考えなければ、全部国民の資金によつて利子を補給するという方法は、これは限度があり、むずかしいことだらうと思います。従つて、私どもは、農業資金を安くするために、国の金利補給といふ方針もやりますが、農民固有の蓄積資金の貸し出しをもつと低利にする方法について、根本的に考える必要があるだろと、今、農林省にもこの研究をお願いしておるところでございます。

(拍手) [國務大臣佐藤榮作君登壇] ○副議長(原健三郎君) これにて質疑

も、需要者である農民に、円滑に、し

かも不便を与えないように、また、不

都合を来たさないようになります。問題は、肥料が数量

的にも、また、価格の面におきまして

午後三時三十四分散会

に於て散会いたします。

昭和三十七年二月九日 衆議院会議録第十号 朗読を省略した議長の報告

社會勞動委員

通信委員
八百板
正君
島本
虎二君

島本 虎三君
八百板 正君

一、去る六日内閣から提出した議案は

次の通りである。

市の合併の特例に関する法律案

次の通りである。

農業基本法案（北山愛郎君外十四名提出）

農業近代化促進法案（北山愛郎君外
十四名提出）

農業生產組合法案（石田宥全君外十

四名提出
、去る七日内閣から提出した議案は

次の通りである。

法律案

国家公務員等の旅費に関する法律の一部を改正する法律案

文部省設置法の一部を改正する法律

昭和三十七年度における旧令による

共済組合等からの年金受給者のための特別措置法等の規定による年金の

額の改正に関する法律案

案 厚生省諸規則の一部を改正する法律

戦傷病者戦没者遺族等援護法等の一部を改正する法律案

日本観光協会法の一部を改正する法

昭和三十五年度国有財産増減及び現
管

昭和三十五年度國有財產無資貸付狀
在額總計算書

況總計算書

一、昨八日内閣から提出した議案は、の通りである。

原給法等の一部を改正する法律案
国民財蓄組合法の一部を改正する法律案
律案

石炭鉱業合理化臨時措置法の一部を改正する法律案
産炭地域振興事業団法案

(議案受領)

一、昨八日、予備審査のため参議院より送付された次の議案を受領した。
旧沖縄県の地域における公職選挙法の適用の暫定措置に関する法律案

(条約付託)

一、去る六日委員会に付託された条約は次の通りである。

日本国に対する戦後の經濟援助の処理に関する日本国とアメリカ合衆国との間の協定の締結について承認を求めるの件(条約第一号)
特別円問題の解決に関する日本国とタイとの間の協定のある規定に代わる協定の締結について承認を求めるの件(条約第二号)

(議案付託)

一、去る六日委員会に付託された議案は次の通りである。

市との合併の特例に関する法律案(内閣提出第六六号)

以上二件 外務委員会 付託

(議案付託)

一、去る六日委員会に付託された議案は次の通りである。

市との合併の特例に関する法律案(内閣提出第六六号)

地方行政委員会 付託

行政事件訴訟法案(内閣提出第四三号)

所得税法の一部を改正する法律案(内閣提出第五一号)

産業投資特別会計法の一部を改正する法律案(内閣提出第五七号)

財政法の一部を改正する法律案(内閣提出第六三号)

(内閣提出第六五号)
以上四件 大蔵委員会 付託
新産業都市建設促進法案 (内閣提出第五五号) 商工委員会付託
一、去る七日委員会に付託された議案は次の通りである。
文部省設置法の一部を改正する法律案 (内閣提出第六九号)
厚生省設置法の一部を改正する法律案 (内閣提出第七一号)
二、以上二件 内閣委員会 付託
国家公務員等の旅費に関する法律案 (内閣提出第六八号)
一部を改正する法律案 (内閣提出第七三号)
昭和三十七年度における旧令による共済組合等から年金受給者のための特別措置法等の規定による年金の額の改定に関する法律案 (内閣提出第七〇号)
以上二件 大蔵委員会 付託
戦傷病者戦没者遺族等援護法等の一部を改正する法律案 (内閣提出第七二号)
日本觀光協会法の一部を改正する法律案 (内閣提出第七三号)
昭和三十五年度国有財産増減及び現在額計算書
昭和三十五年度国有財産無償貸付状況総計算書
以上二件 決算委員会 付託
一、昨八日委員会に付託された議案は次の通りである。
恩給法等の一部を改正する法律案 (内閣提出第七四号)

国民財蓄組合法の一部を改正する法律案(内閣提出第七五号)、水資源開発公団法の一部を改正する法律案(内閣提出第六七号)、石炭鉱業合理化臨時措置法の一部を改正する法律案(内閣提出第七六号)、産炭地域振興事業団法案(内閣提出第七七号)。

以上二件 石炭対策特付託
別委員会 建設委員会 付託
公職選挙法改正に関する調査特別委員会 付託
(答弁書受領)
(答弁書)

一、去る六日、内閣から次の答弁書を受領した。

衆議院議員安平鹿一君提出長野県軽井沢町所在の不動産登記変更に関する質問に対する答弁書

長野県軽井沢町所在の不動産登記変更に関する質問主意書

右の質問主意書を提出する。

昭和三十七年一月十八日

提出者 安平 鹿一

衆議院議長清瀬一郎殿
長野県軽井沢町所在の不動産登記変更に関する質問主意書

務官浜根人は、過去二十五年来木内次男(東京都葛飾区上小松町九五〇番地)の所有名義に属する後

記不動産の登記を「登記官吏の過誤による錯誤」を発見したと称して、ほしいままで、内田信也名義に変更した。しかしながら二十五年前これを取り扱つた登記官吏に、いかなる過誤があつたかについては、具体的に首肯すべきなんらの理由も証拠も示されていない。

二 また、前記事務官より長野地方法務局長への本件具申書には、右錯誤の点の外「利害関係人が存しないうんぬん」と記されている。しかし木内次男こそは最大の利害関係人であり、その住所も明確であるのに、一片の聞合せ又は通知がなきれないのは、誠に不思議にたえない。

三 申すまでもなく、不動産登記簿は、不動産の所有を証する唯一の公簿であり、その所有名義の変更登記は、慎重の上にも慎重を期すべきものと考へる。しかるに古い権利書と一片の愈書（印鑑証明の添付もないもの）だけで、最も重大な所有者の変更登記が、一方的に行なわれたことは前代未聞のことであり、正に不動産登記制度の根本を破壊するものといわなければならぬ。

四 木内次男は、もちろん右事務官の处分に不服であり、法律上正規の手続によつて、これが回復を求めるつもりであるが、これとは別に、かかる不当な処分は、行政監督上の責任問題でもあり、かつ、これについては、上層部より強力な政治的行政的な圧力ないし示唆のあつた疑がある。またその間に

汚職の疑いも持たれないこともない。よつて至急左記について回答をされたい。

1 本件について当該官吏に過失はなかつたか。

2 本件について上層部よりの政治的行政的圧力はなかつたか。

3 本件についてなんらか汚職の事実はないか。

4 以上いずれかの事実があつた場合

(1) 当該官吏の処分をどうするか。

(2) 当該変更登記をどうするか。

不動産の表示

長野県北佐久郡軽井沢町大字軽井沢字西野沢原千參百式拾參番地式百五
一 畑 四反 參歩
右質問する。

昭和三十七年二月六日

内閣總理大臣 池田 勇人

來議院議長 清瀬 一郎殿

衆議院議員 安平鹿一君提出長野県軽井沢町所在の不動産登記変更に関する質問に対し、別紙答弁書を送付する。

[別紙]

衆議院議員 安平鹿一君提出長野県軽井沢町所在の不動産登記変更に関する質問に対する答弁書

本件につき調査したところ、本件物件について、昭和十一年七月二十四日岩村田区裁判所小諸出張所（現在長野地方法務局軽井沢出張所）受付第

二八五五号をもつて東京市麻布区三

河町台二十八番地木内次男名義に所有権移転登記がなされたが、その後昭和三十六年五月二十日頃内田信也の代理人高橋邦夫から右出張所登記官吏浜横人に対し、右の所有権移転登記は、登記名義人を内田信也とすべきを登記官吏が誤つて木内次男としに交付した登記済証及び木内次男から内田信也にあてた自己の所有でない旨の愈書を提出した申出がなされた。そこで、登記官吏浜横人は、提出された登記済証を調査したところ、右の登記済証によれば所有権移転登記の登記権利者は、東京市麻布区三河台町二十八番地内田信也であることが認められたが、当該登記申請書及び当時の受付帳は保存期間の経過によりすでに廃棄済であるので、さらに土地台帳について調査したところ、地租法施行規則（昭和六年四月一日勅令第四十七号）第二条の規定に基づき、昭和十一年七月二十四日付で内田信也名義に所有権の変更の登録がなされている事実が確認された。したがつて、右の所有権移転登記については、登記官吏の過誤により登記名義人の記載を誤つて、前記登記官吏は、その更正登記の必要を認めたのであるが、かかる場合右木内次男は不動産登記法（明治三十二年二月二十四日法律第二十四号）第六十四条にいう登記上利害の関係を有する第三者に該当しないものと解されるので、同条の規定に沿つて、野地方法務局長の許可を得て、同年

右の所有権移転登記の登記名義人の表示更正登記をなしたものである。よつて、第一については、登記官吏に過失はない。内田信也とする登記名義人の表示更正登記をなしたるものである。

第二及び第三については、そのような事実はない。

右答弁する。

四 年度約六十億円の見込みである。

国会法第五十七条の三の規定に基づく内閣の意見の要旨

菅經濟企画政務次官より「法律の有効期限の延長については賛成である」旨の意見が述べられた。右報告する。

昭和三十七年二月六日

商工委員長 早稻田柳右門
衆議院議長清瀬一郎殿

一 議案の要旨及び目的

石炭鉱業は、エネルギー消費革命の進行に対応し、石炭鉱業の構造的不況を克服するため、高能率化炭鉱の造成と非能率炭鉱の整備等により合理化を推進してきたが、その反面、石炭鉱業の合理化により、産炭地域には、中高年令層を中心とする離職者が大量に発生し、離職者の再就職、生活の安定が著しく困難な実情である。

本案は、この実情にかんがみ、炭鉱離職者等の就職を促進するため、雇用促進事業団の業務として雇用奨励金の支給及び労働者住宅の設置等に要する資金を貸し付けける業務等を拡大し、離職者対策の拡充強化を図ろうとするものである。その主なる内容は次の通りである。

雇用促進事業団の行なう授業訓練等の実務を拡大し、公共職業安定所の紹介により炭鉱離職者を常用して雇用する事業主に対して、雇用奨励金を支給する。また職業訓練中の手当に対し、別居手当及び技能習得手当を支給する。

2 雇用調整融資制度の創設（雇用促進事業団法の一部改正）

雇用促進事業団の業務を拡大し、新たに移転就職者を雇い入れる事業主等に、その雇用する労働者のための住宅、その他福祉施設等を設置するに必要な資金を貸付けることができることとする。

なお、貸付業務の資金に充てるため、長期借入、雇用促進債券の発行を可能とし、事業団は、労働大臣の認可を受けて、貸付業務の一部を金融機関（住宅金融公庫及び市中銀行等）に委託することができることとする。

3 その他の（附則）

雇用奨励金等の支給に関する規定は、昭和三十七年一月一日にさかのばつて適用し、また融資に関する規定は、昭和三十七年四月一日より施行する。

なお、炭鉱離職者の多数滞留する北九州地域に、北九州職業安定事務所を設置する。

二 議案の可決理由

1 本案は、炭鉱離職者等の就職を促進するための措置として、有効適切なものと認め、これを可決すべきものと議決した次第である。

2 雇用促進事業団の行なう授業訓練等の実務を拡大し、公共職業安定所の紹介により炭鉱離職者を常用して雇用する事業主に対して、雇用奨励金を支給する。また職業訓練中の手当に対し、別居手当及び技能習得手当を支給する。

3 その他の（附則）

雇用奨励金等の支給に関する規定は、昭和三十七年一月一日にさかのばつて適用し、また融資に関する規定は、昭和三十七年四月一日より施行する。

なお、炭鉱離職者の多数滞留する北九州地域に、北九州職業安定事務所を設置する。

二 議案の可決理由

1 本案は、炭鉱離職者等の就職を促進するための措置として、有効適切なものと認め、これを可決すべきものと議決した次第である。

昭和三十六年度第二次補正予算に、炭鉱離職者援護対策費として、八千百八十二万二千円が計上されている。

昭和三十七年度一般会計予算に、炭鉱離職者の援護事業に必要な経費として、十九億二千万円が計上されている。

2 履用促進事業団法に基づく経費

昭和三十七年度財政投融资計画において、資金運用部資金二十億円を雇用促進事業団に融資する予定である。

右報告する。

昭和三十七年二月八日

石炭対策特別委員長 有田 喜一
衆議院議長清瀬一郎殿

衆議院会議録第九号中正誤

段	行	誤	正
一九	三	○ 地方減税	地方税減税
二〇	四	六 税減配分	税源配分
二一	五	二 徵収すると 徵収すると	たし いたし
二二	六	四 価格か	価格が
二三	七	二 拍子	拍手
二四	八	一 質を	質問を
二五	九	三 拍子	拍手
二六	一〇	三 グレジット 及び	クレジット 及び
二七	一一	三 拍子	拍手
二八	一二	三 拍子	拍手
二九	一三	六 権制	権利
三〇	一四	二 許さずとい	うとい
三一	一五	三 営業を免許	営業免許
三二	一六	(文) 堀内数史	堀内数男
三三	一七	答弁書を	答弁書を